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关注
找 记 者 上 壹 点

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 刘飞跃 夏侯凤超

误导型：站名和实地不符，
与目的地相距太远

除了广大市民、网友吐槽的方特站、济
南站北站，站名与实际地名不符外，不少网
友对龙洞站、腊山站、鲍山站、老屯站等站
点的“误导”也做了留言。

网友“奋斗的小公民”留言说：“龙洞以
为到了龙洞风景区，腊山以为到了腊山公
园，全然不是。”网友“亲切的银子”表示，

“我坐到王舍人站，发现应该下两站才是王
舍人，这一站是恒大城啊！”

网友“程天坤”留言，“外地打工人问去
汽车站从哪下，答：济泺路。地铁站直接叫
长途汽车总站不行吗？”“鲍山站离鲍山也
很远，其实就是济钢新苑站。”

此外，网友反映比较强烈的还有老屯
站。“老屯站应该改名吧，距离老屯还有两
站，直接叫齐鲁茶城，比较符合实际。”“没
坐2号线，但看到老屯站，那是老屯吗？明明
是茶叶市场啊，而且到下一站的八里桥距

离好近，但上一站二环西路又好远好远。”。

模糊型：那么长的主路当
站名，咋知道在哪啊

部分采用主干道作为地铁站点名称的
站点也受到市民“抱怨”。例如二环西路站、
济泺路站、凤凰路站等。

“2号线的二环西路、历山路、济泺路等
站的命名也非常不合理。”网友“布雷加”反
映，“其中二环西路南北长约18公里，跨天
桥槐荫市中三个行政区。而历山路从最北
边天桥区北园大街到最南边历下区经十一
路也超过5公里。这样命名非常不明确，也
没有指向性。”

网友“娴萝卜”也发现了这个问题。“我
觉得像济泺路站，历山路站，北园路站这种
名字都不太合适，要用地标呀，用路名算什
么，路很长一条呢。”

济南地铁2号线的许多站点，确实存在
这样的问题，也有不少网友发现了其他站名
同样如此。“花园东路这么长，你知道济南地
铁花园东路这一站在哪吗？”网友“90后空巢
老人”说。“A Happy Sir”留言，“凤凰路出来
就是断头路，走很远才到公交站牌。”

“方特站到了，去方特还有4公里”
不少网友对地铁站名设置有疑问，并期待不合理之处有所改进

4月7日，齐鲁晚报官方微信、齐鲁壹点发布了《济南大拨网友吐槽：假期被地铁站名坑
惨了！去方特，出站发现还要走4公里》一文，引发广大网友、市民的强烈关注。大家对地铁
站名设置有不少疑问和不理解，也有不少网友表达了“是否可以整改、如何可以避免类似
问题发生”的期待。齐鲁晚报·齐鲁壹点记者对网友的留言进行了梳理。
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不止济南，国内不少有地铁的城市在
地铁站点命名上产生过争议。地铁站到底
该如何命名？应该遵循什么样的规则？交通
和社会专家建议，济南应该尽快制定本地
的地铁站点命名规范。

“地铁站点的命名应该遵循科学和民
主的原则，既要科学精准，又要广纳民意。”
山东大学社会学教授王忠武认为，地铁作
为服务民生的工具，首先要做的就是精准，

“既然命名方特站，就应该在方特站的附
近，但目前出站之后还离方特好几公里，既
不严肃，也不方便”。

“济南市民对地铁非常关注，应该从市
民的角度考虑，多倾听民意民声。”王忠武说，
济南此前也有许多成功的经验，参考民声来
命名道路名称，地铁站点命名也应如此。

在山东大学交通规划设计研究中心主
任张汝华看来，地铁站点是无形资产和展
示形象的窗口，要利用起来，济南应该制定
地铁站点命名以及更新的机制和流程。

从全国来看，2015年上海市地名管理
办公室发布《上海市市政交通设施命名规
则》，轨道交通涵盖在内。单独对轨道交通
行文的是2019年3月，广州市民政局发布

《关于印发广州市地铁车站命名规则的通
知》。其他城市则是轨道公司自行发布。

张汝华分析，地铁站点命名应该遵循
三个原则，交通导向原则，就是能够指示清
晰的方位；地标性导向原则，要有标志性建
筑物；还要有价值导向，考虑社会、经济、历
史和文化等，至少兼顾一方面。

“虽说叫济南站北站，但距离济南站仍
有一定的距离。虽说叫方特站，但方特站却
名不副实。”王忠武认为，这样的名称设置，
也对济南的形象造成了一定的影响。“地铁
站点的名字，连济南人自己都搞不清楚，更
何况外地人了。”

“当务之急，济南可以采取开通专线或
者摆渡车的方式来解决问题。”王忠武说，
无论是济南站北站还是方特站，都可以采
取无缝隙的快捷的通道，如共享单车、公交
汽车等，方便大家。

记者注意到，市民质疑的站点设置问
题，不少是地铁1号线和3号线的站点。为何
2号线开通后反倒引发了如此关注？这是因
为地铁成网后客运量猛增，原来载客量低
而被掩盖的问题逐渐暴露了出来。

在张汝华看来，地铁2号线在规划设计
之初就应该考虑到大客流情况下的应对问
题，还应该解决好与其他交通形式的接驳
问题，解决“最后一公里”的出行问题。

地铁站名要能清晰地指示方位
专家建议尽快制定命名流程和机制

葛延伸阅读
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网上打车来辆绿牌的
取消订单可能被收费

据了解，目前在济南开展
出租车业务的网约车平台有滴
滴出行、首汽约车、嘀嗒出行及
哈啰出行等诸多平台。记者测
试了几家平台发现，这些平台
均没有对出租车进行分类，普
通出租车和新能源出租车是混
在一起的，乘客在打车时无法
自主选择，其中哈啰出行根本
没有出租车选项。

据滴滴出行的在线客服人
员介绍，目前滴滴出行平台上
的出租车还没有区分新能源出
租车和普通出租车，因此无法
设置只打普通出租车或不打新
能源出租车。如果乘客不想乘
坐新能源出租车而取消订单，
或被收取取消费，用于驾驶员
的空驶补偿。“城市的免费取消
时间是3-5分钟。如果不要新
能源，建议您尽快取消。”

首汽约车的客服人员表
示，平台会区分新能源出租车
和普通出租车，但乘客下单时
无法自由选择。“如果您打到了
新能源出租车，建议您可以取
消后重新下单。”客服人员表
示，在司机出发前取消订单不
会收取取消费，但不同的服务
类型取消规则也不同。

对于无法区分新能源出租
车和普通出租车的问题，嘀嗒
叫车软件客服人员没有做出明
确答复。

此外，不少市民会通过百度地图、高
德地图等软件打车，这些软件上推荐快
车、专车、出租车等不同类型的车辆，网
约车大部分会显示车费预估数，而出租
车选项显示是“计价器计费”。

“现在没法区分新能源出租车还
是普通出租车，如果不愿意乘坐新能
源出租车，可以取消订单。”百度地图
工作人员称，如果在司机已经出发的
情况下取消订单，乘客需要支付5元以
内的费用。

对于区分普通出租车和新能源出租
车的建议，百度地图客服人员均可以向
相关部门进行反馈。

网络打车平台一直
未按要求公示预估价格

2019年11月，齐鲁晚报·齐鲁
壹点就曾报道过一些网约车平台
未对出租车分类给市民带来打车
不便的问题。当时，济南市发改委
收费管理处相关工作人员表示，
他们已跟济南客管中心、滴滴等
平台沟通，要求他们更新系统，滴
滴则要求把济南出租车的数据接
入后台才能完成这项工作，但系
统对接起来比较复杂，没有实质
性进展。

时间又过去了一年多，为何
系统还未对接成功呢？4月8日下
午，济南市发改委相关工作人员
告诉记者，他们一直在找滴滴平
台，但滴滴方面一直在找各种理
由推托。

工作人员表示，在滴滴平台
上，其他车型都能预估价格，但到
了巡游车价格就很笼统，导致巡
游车驾驶员有意见，群众也有意
见。“就让他公示（价格），让群众
自主选择。”

工作人员表示，下一步，他们
会再联系滴滴出行，督促其尽快
公示巡游出租车包括新能源出租
车和普通出租车的预估价格。

记者注意到，早在2017年11
月，济南市发改委和济南市交通
局就联合发布了《关于调整规范
巡游客运出租汽车运价的通知》，
要求各相关单位在车辆的规定位
置张贴巡游出租汽车运价标签，
自觉接受物价部门的监督检查。
济南对出租车进行运价区分已过
了三年多时间，但目前各大叫车
平台仍未在客户端上对出租车运

价进行明显区分。
2019年底，滴滴出行相关工作人员

在接受齐鲁晚报·齐鲁壹点采访时表示，
由于济南出租车公司没有把数据理清
楚，他们没法识别出租车的种类。“出租
车接入平台仍旧处于过渡期，我们已与
出租车公司以及业务部门进行了沟通，
正在积极推进这项工作。”

那么，目前济南出租车的数据是否
已接入滴滴平台？平台何时能将济南的
出租车分类为新能源出租车和普通出租
车，供用户自主选择呢？截至4月8日晚发
稿时，记者没有等到滴滴出行工作人员
的答复。

通过打车软件叫出租车，车来了才发现是一辆挂
绿牌的新能源车，相信很多济南市民都有这样的经历。
新能源出租车打车贵的话题引起热议后，不少市民也
吐槽了打车软件上无法分辨新能源出租车和燃油出租
车的问题。

打
车
软
件
均
未
区
分
出
租
车
类
型

平
台
没
有
公
示
预
估
价
格
乘
客
不
能
自
主
选
择

百度地图显示，从地铁1号线方特站下车到方特东方神画景点，路程近4公里，步行需要四五十分钟。
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